

EL NUEVO REGIMEN

PERIODICO INDEPENDIENTE, POLITICO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO I

LIBERIA, 4 DE SETIEMBRE DE 1902.

NUM. 28.

CONDICIONES

Este periódico se publicará dos veces por semana y el valor de la suscripción es 50 cts., pago adelantado, número suelto 0.10 cts.

Se publican comunicados y avisos á precios sumamente bajos.

Las personas que reciban este periódico y no lo devuelvan, se les considerará como suscritores.

Toda la correspondencia que se relacione con esta Empresa debe enviarse con esta dirección:

"ADMINISTRACIÓN DE
EL NUEVO REGIMEN.
LIBERIA".

Suplicamos á nuestros Agentes tomen nota de este aviso.

Arma al brazo

COMPRAMOS PIELES DE VENADO A PRECIOS ESCANDALOSOS Y VENDEMOS MERCADERIAS FRES-CAS SUMAMENTE BARATAS.

ACUDID.

SANDOVAL & GUILLEN.
LIBERIA.—GUANACASTE.

EL NUEVO REGIMEN

ADMINISTRADOR,

J. MANUEL ACEVEDO.

COLABORACION

¿ FECHORIAS ?

En un periódico de la capital, que debiera ser cuerdo y serio, porque á tales predicados aspira y de veras debiera merecerlos, si el sol que lo alumbraba no caminara ya á su ocaso, nos encontramos con un esbozo de la respectable personalidad de don Rómulo González á quien se atribuyen varias *fechorias* en el Guanacaste, especialmente en Liberia.

Francamente: somos amigos de don Rómulo; pero esto no quita el que tengamos derecho de descubrirle sus principales *fechorias* de gobernador en esta provincia y las que guardábamos *in pectore* por purísima consideración á nuestra amistad.

Mas ya que ha comenzado á descorrerse el velo, sentimos rebasar la copa y, fuera contemplaciones!, allá van las *fechorias* que *desembucho* con gusto y grata satisfacción para descargo y tranquilidad de mi atribulada conciencia.

* La más horrible de sus *fechorias* ha sido, darse la mano con el Cura Presbo. Lombardo y con el Comandante Centeno, para levantar el ánimo del pueblo; de ese noble pueblo que gana á diario el honrado pan para su familia con el copioso sudor de su frente; y, levantándole el ánimo, lanzarlo en aras de sostenido entusiasmo, á

En Puntarenas

Tengo café caracolillo que vendo á veinte colones quintal.

Las órdenes pueden dirigirse á don Andres Sandoval de aquella plaza ó al infrascrito,

San José. 18 de Agosto de 1902

MANUEL J. GRILLO.

La Botica Universal

DE

MANUEL J. GRILLO.

Recibe mensualmente drogas, medicinas y perfumes de las casas más acreditadas de FRANCIA, INGLATERRA, ALEMANIA Y ESTADOS UNIDOS, QUE VENDE A PRECIOS SUMAMENTE BAJOS.

LOS EMPAQUES PARA EL GUANACASTE NO DEJARAN QUE DESEAR, PUES' O QUE SU PROPIETARIO CONOCE PERSONALMENTE TODOS AQUELLOS CAMINOS.

SAN JOSÉ AGOSTO DE 1902

Situada al frente de El Mercado al lado Norte.

la crección de los muros de su templo parroquial.

Hoy, gracias á esa iniciativa poderosa y al golpe de un estímulo eficaz, todo fechoría de don Rómulo, ya se ve forma elegante á la obra; y la hermosa realidad del deseado edificio, está acreciendo el entusiasmo del pueblo trabajador, que cada día ofrenda su trabajo con más abnegación y con más ardor.

¡Maldita fechoría de don Rómulo! ¡Allí te la cargo en cuenta!

* Sigue otra no menos atróz. Sopórtala fechor. Estaba la plaza principal de esta importante ciudad en peor aliño que uno de nuestros potreros.

Se le ocurre á don Rómulo transformarla en parque. Allí está hoy siendo motivos de admiración de nuestros visitantes que de antiguo la conocían.

Bien arregladas sus calles; simétricamente dispuesta su ornamentación con lotes de figuras geométricas en buen orden sus papas surtidoras para la irrigación de los lotes: forman un conjunto agradable hoy á la vista.

Sopórtala, don Rómulo, esta nueva idiotescas fechoría que también te la pongó en cuenta.

* Tercera horrosa fechoría. Estaba el kiosko formando un cuasi semibosquejo de idem. En tan mal trapillo por lo inconcluso, desmantelado y falto de aseo que de largo se veía y se seguía el camino. Don Rómulo lo tomó en brazos y, como quien dice, lo bañó, peinó y puso de estrenos. Hoy forma el orgullo y el recreo de la culta sociedad liberiana. A más de una hermosa y bien distinguida dama he visto llegar y tomar asiento en el agradable recinto y pasar sus ratos leyendo y gozando de su lectura y de sus recuerdos.

¡Infame fechoría! ¡Póngasele en la cuenta á don Rómulo!

* La pila surtidora del parque, arrancada al descuido y al desaseo por don Rómulo y convertida por él en un centro de atracción para las bellas liberianas y sus constantes adoradores, es la cuarta gravísima fechoría del mal fechor y que, sin encontrarle apóstrofe digno, se la endilgo en cuenta.

* Quinta fechoría y muy atróz también es el haber hecho venir del exterior unas dos guapas figuras metálicas que, como bellos surtidores adornan el

centro del parque y la esquina S. O. del atrio del templo

¡A la cuenta del consabido tamaño fechoría!

* La sexta... todavía viene en camino de efectuarse: está en embrión ese nuevo motivo de descrédito. Es un armonium que conducen de Europa al rincón de Costa Rica llamado Liberia. Viene para su templo. Fue idea y es realización del pertinaz fechor, como lo es el armonista J. Ramón Loáiciga, muchacho honrado y entendido que mandaron don Rómulo y el Comandante Centeno á practicar para formarse.

¡Fechoría bárbara! propia de don Rómulo. No te apunto más en cuenta, porque son de menos bulto, como quien dice *peccata minuta* y por caridad: que en virtud de tal virtud te las perdono y me las reservo...

Así son las fechorías que comete ese don Romulo en donde quiera que llega á ejercer mando. Así son las fechorías también del Coronel Centeno.

Don Rómulo es *alma mater* de todo bien ó progreso en la jurisdicción que se le confía.

Aquí no estaba bien don Rómulo. Sus fechorías requerían más amplio y fértil campo; más agradecidos corazones y menos tenaces, egoístas y sistemáticos sostenedores de toda rémora social.

El progreso no es patrimonio de los parias embrutecidos por la envidia y el odio horrible. La luz esplendorosa y vivificadora del sol hermoso del progreso y de la civilización no se irradia y expande para los lechuzos. Para esos, hoy algo mejor y más grato: las tinieblas y horrores del antro impenetrable. Allí, en dulce contubernio con la maldad rien á mandibula desendajada.

MANUEL ROSADO

CUMPLEAÑOS

En la última semana hemos visto á la juventud liberiana despertada de su letárgico sueño en que se vive por la falta de diversiones, para entregarse á los dulces placeres que proporciona las reuniones donde se dá espasión al espíritu y fortaleza al cuerpo.

Con motivo del cumpleaños de varias apreciables señoritas de esta ciudad, las melcochias, bailes, paseos etc. han menudeado proporcionándonos ratos de verdadero solaz.

Una de estas simpáticas y sencillas fiestas de confianza sobre todo, ha dejado en nosotros gratísimos recuerdos. Nos referimos á la verificada en casa de la estimable señorita Clarisa Aragón. A ella acudió lo más granado y selecto del bello sexo liberiano. La SOIREE estuvo espléndida y no dejó nada que desear, pues reinó en los invitados el buen humor y la más franca alegría. La señorita Aragón supo por su parte, complacer á sus amigos prodigándoles toda clase de atenciones. Indudablemente Clarisa es una joven encantadora que sabe cautivar no sólo con las gracias de sus hechizos sino también con su amabilidad característica, propia de una persona culta y modesta como ella.

Allí vimos también á la simpática Chabelita Morales, la graciosísima Chabela, de carácter siempre festivo y decididor. Teodósita Guillén estaba elegantísima y hechicera, lo mismo que Sarita Larios.

Bolita Villar y Chauita Somarrivas, esos dos capullos de rosa, atraían las miradas de los entusiastas jóvenes. En fin muchas otras señoritas alegraron con su presencia aquella hermosa é inolvidable reunión, de la cual todos salimos altamente satisfechos y contentos.

También celebraron sus cumpleaños el día de Santa Rosa las distinguidas señoritas Sara Rivas, Rosa Alpina Urbina y Amelia Rivas. Para todas nuestros parabienes.

EL CRONISTA.

CORRESPONDENCIA

DE NICOYA

Sr. Editor de EL NUEVO REGIMEN

Liberia.

Mi apreciado amigo:

Pasaron las alegres fiestas que se celebran en esta localidad, todos los años, el 15 del presente mes.

El entusiasmo la alegría y complacencia, entre los vecinos, han dejado hondos recuerdos.

Solamente se notó que después de cinco días de constante parranda, salieron á las calles los que se creen la flor y nata de esta sociedad, con sus alegres cantares á la luz del día, se llevaron de encuentro en estilo de broma burlesca, á sujetos que no ofen-

den y luego dicen cuando algún ofendido habla verdades amargas, ese HOMBRE ES MAEO, y no ve la camarilla cimarrona, que son ellos los que tienen la culpa.

Debemos ser francos, aunque nuestras indicaciones sean refutadas como sandeces, pero sandeces que si bien se comprenden con juicio recto, darán un resultado favorable. Ojalá que el señor Gobernador nos oiga.

Es lo cierto, que mientras la gente intrusa, tome participo en la cosa pública, este pueblo siempre estará abatido, porque no ven por su incremento.

Si el Supremo Gobierno, estuviera al tanto de nuestras indicaciones, estamos seguros que dictaría medidas enérgicas, a fin de que este pueblo no sufriera el látigo de tanto orgulloso.

El 14 del presente en la noche un sujeto de cuello parado disparó algunos tiros de revólver sin ton ni son, de manera que este uso se ha hecho tan frecuente, que cualquiera dice "te pego un tiro" y el superior inmediato ve esto con tanta calma que debido a esta tolerancia, puede más tarde suceder alguna desgracia y quien es el responsable?

Si a las leyes en general se les diera la aplicación debida otra cosa fuera y bastaría una simple indicación para corregir abusos tan garrafales.

LA VAGANCIA ¡oh pasión fatal! que hace hasta al hombre más honrado extraviarse de la senda del deber, pues hay hombres que se duermen en los establecimientos sin que la autoridad corrija este abuso. Señor Gobernador, tenga la bondad de no hacerse sordo a nuestras indicaciones pues más tarde le daremos las gracias por haber desterrado para siempre todo lo que en el presente artículo insertamos.

Y a vos ciudadano Presidente, suplicamos tengais la bondad de dirigir una mirada retrospectiva, en bien de este pueblo.

X.

Nicoya agosto 20 de 1902.

ASUNTOS AJENOS

AL PUBLICO

En justificación a mi anterior artículo que publiqué, ofrezco dar publicidad a los documentos que evidencian los hechos para conocimiento de todos y muy especialmente a los que duden con malicia que son verídicos los hechos que di a conocer.

Así que vean los documentos, que falle el público imparcial.

ADOLFO ALVENDA.

Nicoya, setiembre 1º de 1902

CRONICA

—El estado de sitio y el papel moneda son el recurso de los imbéciles para mandar.—Cavour.

Los instrumentos

de nuestra banda ya piden repuesto; no es posible que se ejecute en ellos pero ni un zapateado porque están tan agujerados como un pascón y más llenos de remiendos que la camisa de un avaro. Señor Director de Banda apúrese; dese una vuelta por acá, que nada le cuesta.

El domingo

pasado hubo una reunión de confianza en casa de doña Eudogña Alvarez en celebración del onomástico de Rosa Alpina; la fiestecita estuvo muy concurrida y tan animada y simpática como la beneficiada. Concluyó como a las diez de la noche esta manifestación de simpatía de que fué objeto nuestra amigueta.

Pronto

le daremos publicidad a las MEMORIAS DE UN SOLDADO de que es autor, el Capitán Manuel Córdova, veterano de nuestra milicia Nacional, cuya hoja de servicios honra altamente a nuestro ejército.

En los

barrios de Buenos Aires, Cañas Dulces y Colpachi hay un número considerable de niños de ambos sexos, privados de la luz de la enseñanza. Llamamos la atención al señor Ministro de Instrucción Pública a este respecto, y disponga lo que estime conveniente.

Personal

—Doña Eloisa Pérez de Valdelomar ha estado bastante enferma; felizmente ya está recuperando la salud.

—A don Eduardo Alvarado y señora les enviamos nuestro pésame por la muerte de una de las gemelitas recién nacidas con que se había aumentado la prole de su hogar.

Escuela de varones

Ha sido repuesto en su destino al competente maestro don Trinidad González. Con motivo de este nombramiento ha habido necesidad de suprimir á uno de los maestros de los grados inferiores en vez de separar al señor Jurado que es á quien se debe eliminar de la escuela tanto más cuanto que todo el personal esta en abierta pugna contra él, por sus incorrectos procedimientos como compañero de clases.

Creemos que debe sobre todo darse la preferencia á un hijo del país antes que sostener un elemento que es perjudicial á la enseñanza.

(Comunicada.)

Correos

Graves inconvenientes se presentan al público con no haber administración de correos en Palmira. Ojalá que el señor Administrador General hiciera ese servicio tanto aquel barrio como el público en general.

Don

Miguel Velázquez ha sido nombrado Visitador de escuelas de esta Provincia.

Agente

de Policía del distrito del Sardinal, fué nombrado don Doroteo Guido en reposición de don Reducindo Bedit.

JUZGADO CIVIL Y DEL CRIMEN

CIVIL

Setiembre 5. 10 a m. Inventario asunto María Granados (mortual).

Setiembre 10, 12 m. Vista asunto Inocente Mojica c/ Manuel Grillo.

Setiembre 20—12 m. Vista asunto entre Julian Alvarez Vallejo y Ambrosio y Pio Velázquez Alvarez.

Setiembre 30.—12 m. Vista asunto Hilario Granja y Rafael Bonilla Fonseca.

CRIMINAL

Setiembre 6 2. p m. Vista causa c/ Pedro Rubio.

Suplicamos

a nuestros amables suscritores, no olviden que el mantenimiento de esta empresa requiere gastos considerables, y que para cubrirlos no contamos con más recursos que su benévola contribución; esperamos pues que los recibos que les presente nuestro cobrador sean cubiertos á la vista.

ALMACEN de GENEROS y ABARROTES DE Federico Sobrado

Ha llegado un surtido completo de medias, tiras bordadas, encajes, cintas, etc., y toda clase de paquetería á precios muy baratos, atendida su buena calidad; mantas de seda, y otras novedades de fantasía.

Hay también un gran surtido de jabón negro inglés, amarillo, arroz Carolina, azúcar blanca candelas "Belmont", legítimas, café, clavos de alambre de todos tamaños, grapas, loza de China blanca y de color, loza de hierro esmaltado ollas y cazuelas de hierro, baldes de todos tamaños, techo acanalado y muchos otros objetos que se excusa enumerar.

Liberia, 20 de Mayo de 1902.

IMPRESA DE LIBERIA

En esta tipografía se imprimen con esmero y prontitud y á precios muy bajos los trabajos siguientes:

PERIODICOS,
HOJAS SUELTAS,
MEMORANDUMS,

Folletos, Tarjetas,
LIBROS TALONARIOS

y demás trabajos del ramo.

Reservado para

Botica la Flor de Lis